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开启弹幕已经成为很多年轻
人看剧时的一种习惯。不过，弹幕
中也时常出现不文明的内容，影响
其他网友看剧。日前，中国青年报
社社会调查中心联合问卷网，对
1997名受访者进行的一项调查显
示，受访者最排斥的弹幕是讨论无
关内容（49.7%)、刷存在感（43.7%)以
及污言秽语（41.7%)。（11月8日《中
国青年报》）

视频网站的弹幕乱象的确该
引起重视。边看剧边刷弹幕的全
新观剧模式，应该说方便了观众及
时与他人分享看剧感受，或通过弹
幕交流获得认同感与归属感，或借
用匿名畅所欲言地吐槽剧情与表
演，或向其他观众提前剧透、打探
结局，还有90后、00后借弹幕对其
偶像进行表白。据说为吸引弹幕
爱好者，有几部大银幕电影还放映
过弹幕专场——让观众用手机连
上影院wifi，打开浏览器就可以发
射弹幕呢。

然而随着流行，弹幕也表现出

泥沙俱下、良莠不齐的特征。上述
调查所反映的讨论无关内容、只为
刷存在感还不打紧，弹幕乱象主要
表现在，成为情绪宣泄渠道，出现
污言秽语等不文明内容。要么用
不文明语言抨击演员演技、编导水
平，要么出于维护自己喜欢的明星
而开撕其他明星及其粉丝，尤其是
在一些网络综艺节目中，有时双方
的粉丝互不相让，用弹幕撕出一片
硝烟弥漫甚至污秽血腥。

弹幕乱象还会对看剧秩序造
成干扰，影响观剧体验。看剧本是
创作者通过影像与观众之间的情
感感染，当弹幕像飞蚊一样飞满屏
幕、遮挡画面时，还能好好看剧
吗？虽然弹幕可以关闭，但有的观
众就是想开启弹幕，想通过适度的
弹幕分析助自己理解剧情，看到的
却是无关内容，甚至是污言秽语与
小广告之类的信息，这就不是帮忙
而是添乱了。

由此观之，看剧发弹幕必须讲
公德。在高雅文化娱乐场所发言

要讲究质量与效率，讨论无关内容
或只为刷存在感，不如去聊天群更
过瘾；大肆抨击演员演技、编导水
平低劣也很不妥当，边看剧边发弹
幕必然导致看剧过程碎片化，如此
作出的评价未必全面公正，不如事
后写篇理性的剧评以表达意见；一
味吹捧自己的偶像，却贬低、诽谤
甚至侮辱其他明星及其粉丝，也很
不友好；这些弹幕“垃圾”只会干扰
影视剧的纯净。

对于不文明弹幕，视频网站要
尽到管理之责。去年10月 1日施
行的《互联网跟帖评论服务管理规
定》要求，不论发帖、回复、留言哪
怕是发弹幕、表情和标点符号，统
统要求实名认证，然而时至今日一
些视频网站用QQ、微信就可登陆发
弹幕，必须将实名认证落到实处；
还要采用技术将脏话、诽谤、侮辱
以及违法违规的弹幕过滤；对经常
发不文明弹幕的用户进行权限降
级；同时限制弹幕格式，确保弹幕
不影响画面。

为进一步提高学生资助精准度，教育部
等六部门日前印发《关于做好家庭经济困难
学生认定工作的指导意见》。《意见》要求，认
定家庭经济困难学生的标准和尺度要统一，
既要做到认定内容、程序、方法等透明，确保
认定公正，也要尊重和保护学生隐私，严禁
让学生当众诉苦、互相比困。（11月8日央视
网）

时下，部分高校在申请助学金时，让申
请会变成了“诉苦大会”，哪个学生诉的苦

“惨”，哪个学生就能享受助学金待遇。这种
“评选贫困生”的做法，就是“晒贫困”，揭贫
困生的伤疤，损害了贫困生的人格尊严，侵
犯了贫困生的个人隐私权，显得极不人道，
自然是“善行”难以得出“善果”。

贫困生补助金是国家为了帮助家庭困
难的学生顺利完成学业而设立的，它用于学
生在校学习与生活时的补助，体现了党和政
府对贫困学生的人性化关爱，照亮了“寒门
学子”求学路。

落实这种补助金是一项“爱心工程”，在
确定、发放过程中理应处处体现出爱心，这
样才能达到资助贫困生的目的。这就需
要 发 放 者 多 站 在 贫 困 生 的 角 度 想 问
题、办事情，时时处处考虑贫困生的感
受，尊重贫困生的合法权利，切莫玩“跷跷板
游戏”。而让学生当众诉苦评贫困生，就是
玩“跷跷板游戏”。这虽资助了贫困生，却曝
光了贫困生个人与家庭的隐私，这无疑是在
贫困生的“伤口”上撒盐，导致资助的爱心变

成了对贫困生的伤心，这种资助方法理应叫
停。

贫穷不是学生的错，贫困生因家庭贫困
需要物质上的帮扶，但更渴望与人平等、被
人关爱、受人尊重，这些都是非常正常和重
要的情感需求。如果在资助贫困生时不考
虑到这一点，甚至把资助当成一种恩惠，不
考虑贫困生的心理感受，不尊重贫困生的人
格尊严，强迫贫困生诉苦“晒贫困”，不管这
种资助多么有爱心，贫困生从心底里也难以
真正领情。

当然，要体现资助贫困生的公开、公平、
公正性，在同学们的知情权和贫困生的隐私
权之间取得平衡，确实是个现实难题，但办
法总比困难多。只有本着人文关怀的精神，

讲究关怀艺术，在经济帮扶的同时，莫忘记
精神关怀，才会避免这种“诉苦大会”所带来
的“善行难结善果”再度发生。

而今，严禁当众诉苦评贫困生，无疑是
对大学贫困生的人性化关怀，是对贫困生的
人格尊严的尊重。不过，这只是走出了第一
步，接下来，各高校还要依据家庭经济因素、
特殊群体因素等6大因素认定贫困生，与当
地扶贫办和村组多联系，按照精准扶贫
名单和情况，全面了解哪个学生是真
正的贫困生；然后，把拟定的贫困生在
当地政府网上公开，接受群众监督，便可更
准确地了解贫困生的相关信息，根本不用开

“诉苦大会”来“晒贫困”，这样更能确保贫困
生有尊严地生活。

“弹幕”很欢乐，但也不能乱弹一气

严禁“比苦”，让贫困生有尊严地生活
□吕好玫

今年11月 9日是全国第
27个119消防日。2018年119
消防日主题是：全民参与，防
治火灾。今年的消防宣传到
底怎么搞，各级消防部门应该
有自己的安排。我却打算从
老百姓的角度提一个意见：要
给消防队减负。

之所以提出这个问题，是
因为前不久发生过两件事：一
是9月20日，有网友说，忘带
钥匙想请消防从阳台进入开
门，却得到“消防员进入高楼
层危险”回绝，埋怨消防员“拿
纳税人的钱，不帮纳税人的
忙”。二是10月10日，一网友
在微博发帖称，自家养的狗被
链子绞住大腿，向当地消防求
助，接线员多次声明“只救人
不救猫狗”，并挂断电话，引发
该网友不满。

这两件事都引发了一些
争议，中国消防的官方微博也
发出了权威声音：“消防官兵
依照国家规定承担重大灾害
事故和其他以抢救人员生命
为主的应急救援工作。如钥
匙落在家里，有儿童老人被困
或煮饭烧水等有可能发生危
险时，消防会到场救助，非紧
急情况建议找开锁公司。”“基
层消防队在不影响正常执勤
战备情况下，也会参与社会救
助，应急救援资源有限，解救
小动物这种困难，并不能百分
之百的满足。”

消防队该不该帮市民救
狗、开锁？争议不小。而且我
们也发现这样一种情况，就是
消防队的副业多于主业，影响
了应急救援。因为目前我国
普遍灾害事故多发，而消防力
量不足，消防职业化不高，消
防队救火救灾的主业尚且忙
不过来，岂能再丢下主业来开
锁、救狗？

就在11月1日，常州市消
防支队召开新闻发布会，通报
了今年1-10月份警情：今年1
月1日至10月30日常州消防
共接警11569起，同比去年上
升8%；其中火灾扑救1256起，
抢险救援 2437 起，社会救助

4123起，其他出动3753起，共
出动人员 92152 人次，出动
车辆 18009 车次，抢救被困
人员 528 人，疏散被困人员
617 人，抢救财产价值6583
万元。

媒体进一步报道：消防参
与的社会救助警情超过了总
接警数量的三分之一，同比去
年上升7.37%。其中，开门72
起，高空取物10起，而抓动物
多达558起，取马蜂窝更是达
到3360起。

这就是说，当消防队的社
会救助已大大干扰救火主业
时，我们要落实措施，让消防
队以主要精力种好自己的责
任田。这就需要从两方面入
手：一是，市民对于那些并非
火灾、抢险等涉及生命安全的
事件，就不要去打搅消防队
了；二是，要赋予消防队拒绝
非法定责任的救援工作的权
力，例如开锁、救狗之类，可以
告诉求救者，这不属于自己的
工作范围，目前也难以安排力
量到场。那求救的市民怎么
办？不就是花点钱请开锁匠
嘛。现在社会分工细化，就是
捅马蜂窝，也可以找专业的消
杀公司。不宜为了自己省钱
而增加消防队的负担。

现在，中国消防已经依据
法律作出了答复，这个答复是
正确的。我觉得，今后地方消
防是否可以帮市民救狗、开
锁，应该由他们根据实际情况
决定，例如看是否具有紧急和
危险的情况，看消防队人手是
否安排得过来，从而决定是否
到场救援。而对于消防队拒
绝救狗、开锁，市民也应该给
予理解。

几年前，成都市民曾经进
行了一场讨论：该不该找消防
开锁?结果是不赞成的人不
少，金沙西园物管在小区内还
张贴100份倡议书：“取钥匙别
打119，找开锁匠吧！”所以，在
今年的消防宣传日，不妨对市
民进行这方面的宣传解释，以
便更多市民理解并践行为消
防队减负。

第27个消防宣传日：
呼吁给消防队减负
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□□何勇海何勇海□殷国安

近年来，越来越多的地方和部
门为体现对某项工作的重视，在干
部考核体系中广泛引用“一票否
决”。安全生产“一票否决”、社会
综合治理“一票否决”、、环境保护

“一票否决”、信访工作“一票否
决”、招商引资“一票否决”、扫黑除
恶“一票否决”……一些地方政府
想强化哪方面工作，就将哪方面工
作列入“一票否决”范围，“一票否
决”似乎成了“万金油”。

本来，设立“一票否决”制度的
初衷是想通过工作挂钩，变压力为
动力，促进地方和单位的工作上台
阶。实践也证明，“一票否决”犹如
悬在官员头上的一把利剑，迫使其
认真对待政策要求，的确有利于各
项任务的顺利实施。不过，若把

“一票否决”看成“万金油”，什么工
作都实行“一票否决”，到最后恐怕
就是什么都“否决”不了了。

“一票否决”成为“万金油”，暴
露出一些管理部门工作的简单粗
暴。为确保某项工作如期完成，或
是为减的麻烦，一些管理部门尤其
是个别领导干部不是动脑筋、出主
意、想办法帮助基层单位解决困
难，而是以“一票否决”的利剑来威
胁恐吓基层单位，倒逼他们“有条
件要上，没有条件创造条件也要
上”。

而对基层单位来说，“一票否
决”多了，也就“虱子多了不痒”，要
么弄虚作假蒙混过关，要么置之不
理满不在乎。如此的“一票否决”，
既不符合各个单位工作职能的设

计初衷，也不符合推进工作存在轻
重缓急的现实需要，导致一些非重
点工作喧宾夺主，一些本应该重点
推进的工作反而被忽视，最终不仅
带来了诸多负面影响，有损害政府
的形象和公信力，而且扭曲了上下
级关系，阻滞了工作的正常开展。

所以，在年终即将来临、各项
工作都将进行考核之际，有关的管
理部门要从“上面千条线下面一根
针”的实际出发，对过多过滥的“一
票否决”进行筛选和减压，该取消
的取消，该完善的完善，该合并的
合并，这既有助于为基层减负，也
有助于依法执政，更有助于避免

“一票否决”成为“万金油”现象的
发生，从而使“一票否决”回归正
位。

□□袁文良

别把别把““一票否决一票否决””当成当成““万金油万金油””

对基层单位来说，“一票否决”多了，也就“虱子多了不痒”，要么
弄虚作假蒙混过关，要么置之不理满不在乎,导致一些非重点工作
喧宾夺主，一些本应该重点推进的工作反而被忽视……

弹幕乱象主要表现在，成为情绪宣泄渠道，出现污言秽语
等不文明内容，尤其是在一些网络综艺节目中，有时双方的粉
丝互不相让，用弹幕撕出一片硝烟弥漫甚至污秽血腥。


